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技术符合国际标准

环保部这次启动的首次全国蝴蝶监
测，覆盖国内所有省、自治区、直辖
市。之所以选择蝴蝶作为监测对象，是
因为蝴蝶对环境的反应速度超过鸟类和
其它昆虫，是目前国际上公认的高灵敏
性环境变化指示生物，也是陆地生态系
统指示生物的最佳代表，此前已经有欧
洲、北美的相关国家采用蝴蝶监测的方
式进行生物多样性观测。

南京晓庄学院应用生态研究所所长
李朝晖在接受本报采访时指出，随着国
内城市化现象的不断扩大，自然环境发
生了极大的改变。“蝴蝶是以植物为食的
昆虫，某种蝴蝶对应某种植物，一旦某
种植物消失，则以此为食的蝴蝶也会消
失不见；还有一种说法，因为蝴蝶是变
温动物，不能调节自身体温，所以对气
候的变化是十分敏感的。”李朝晖说，环
保部之前采用鸟类、两栖动物进行监

测，现在时机和条件成熟，蝴蝶就能派
上用场了，这一技术完全符合目前国际
通用准则。

“我们从2009年开始与德国亥姆霍兹
环境研究中心合作，率先在国内启用蝴
蝶监测。”李朝晖表示。

或能预警极端天气

据有关学者介绍，蝴蝶在漫长的进
化过程中，形成了与气候要素间的稳定
关系，为其生命发展、进化、生存和繁
衍奠定物质基础。通过分析蝶类种群组
成、结构、多样性及其动态、趋势等，
监测和预警气候变化对生态环境的影
响，可以从生物层面上科学地反映气候
变化对生态系统产生的作用。由于近年
我国雪灾、干旱、龙卷风等极端气候现
象频繁出现，因此从长远看这些气候变
化现象或许可以用生物监测来预警。

环保部南京环科所专家指出，我国
一直缺少野生动物长期监测数据，现有
生态监测体系也多为对生态环境和森林

植被等的监测，野生动物监测也多被边
缘化。

鉴于气候变化影响可能有滞后效应，
只有建立包括动植物学在内的多学科长
期监测站点，或在现有的监测站点中开展
野生动物长期监测，将野生动物监测纳入
国家监测体系，才能为应对全球气候变化
提供长期的监测数据。

因此，专家建议，应加强对气候变
化在不同层面上对野生动植物影响机制
的研究，提早调整对野生动植物及其生
存环境的保护措施。

市民也可全程参与

事实上，20 世纪 50 年代初，国外就
将蝴蝶作为一种环境变化及优劣的指示
动物，对蝴蝶进行长期系统检测起源于
英国，开始于 1976 年。首个具有统一标
准、大规模的监测计划是英国蝴蝶监测
计划，其旨在通过长期监测蝴蝶的种类与
数量来反映环境质量的变化。目前，已有
众多的蝴蝶监测项目在全球范围内展开，

美国、澳大利亚、日本等国家均有大范围
的蝴蝶监测项目正在实施。

如今，李朝晖教授正在筹建“江苏
蝴蝶监测网”，并与环保部对接。网站除
了介绍蝴蝶、环境方面的相关知识外，
还会提供给市民参与环保的新途径。例
如：市民可以自己设计路线，定期观察
其间蝴蝶的变化并上传到网站。“日积月
累，我们的监测会越来越细化，得出的
环境变化结论也会更加精确。”李朝晖
说。

几十年来，我国在蝴蝶领域开展了
一定的研究工作，但多是在分类学方
面，蝴蝶多样性及生态学方面研究较
少，更缺乏长期的蝴蝶监测工作。同
时，有关蝴蝶种类组成、分布与种群动
态的监测工作也是刚刚起步。尽管陕西
和江苏省分别在秦岭地区和南京地区开
展蝴蝶监测工作，但从整体上看，目前
我国尚未建立起有效的、完善的蝴蝶监
测网络，整个监测处于分散和不规范的
初级阶段，未形成可直接应用于蝴蝶监
测的完整和成熟的技术体系。
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蝴蝶身虽小 实则作用大

我国首次启用蝴蝶监测环境我国首次启用蝴蝶监测环境
陆培法 宋 楠 王湘云

中国高铁跑得快，是因为轨道好、列车好、运
营好。其中，那延伸数万公里的高速铁轨是高铁的
基础。高铁是怎么铺成的呢？日前，笔者来到京沈
客专辽宁段实地考察发现，工程建设者首次通过信
息化手段，实现高铁建设全流程关键节点的实时管
理监控，进而完成高质量的高铁建设。

轨道板都有“身份证”

“有了信息化管理系统的支撑，高铁项目就不
可能出现‘豆腐渣’工程。”中国铁建二十二局集
团京沈客专辽宁段项目部经理曾见表示。

据介绍，CRTSⅢ型轨道板是我国唯一具有完
全自主知识产权的无砟轨道板。就在这个自主知识
产权的轨道板里，藏有一个“中国芯”。在现场施
工人员拿起一个像手机一样的仪器，贴近水泥板上
晃了晃，轨道板电子档案信息、原材料、混凝土生
产过程质量记录全部呈现在眼前。

“电子芯片这个‘身份证’需要在布料机浇筑混
凝土之前就埋入板内。”该集团苏家屯板场负责人刘树
祥说，芯片安装过程与银行卡开卡的过程类似，每个
芯片的编码就好像每张银行卡的卡号。当芯片被激活
后，它将实现“联网”，即接入“铁路CRTSⅢ型轨道
板生产管理信息系统”。

“此前高铁线路的轨道板如果出现问题，检修单
位工作人员需要人工手动查询这块板的‘档案’，而以
前大多数的‘档案’都是纸质版的，查询起来十分不
便，而且还可能遗漏、毁坏。如今，当轨道板出现问
题时，检修人员只需要通过读卡器扫描一下芯片，就

能立刻读取出轨道板的原有信息。”该集团项目部常务
副经理钟享华表示，由于信息一旦录入将不再更改，
这也规避了人为操控的可能。

实时监控“解穴”路基

路基被称为高铁施工的“死穴”，特别是路基压实
质量直接关乎日后高铁的不均匀沉降情况。

“以往对路基压实质量的检测，多采用按频次抽点
检测，一般100米选择6个点，以点带面，合格全部通
过，不合格要大面积补压或其他处理。”该集团项目部

试验室主任史雨说，“信息化+”为高铁路基施工带
来“解穴”机会。

具体来看，中铁建施工者在压路机上安装一套
连续压实监控系统，在压路机碾压过程中路基本体
反力产生的波形通过监控系统反馈回来，通过实时
对照提前输入的目标值进行分析，提醒司机在必要
区域继续碾压。

专家介绍，这种信息化监控系统，使高铁路基
由整体检测代替了点状局部检测，同时通过系统分
析，使得压路机可以在不合格的地方精准发力，避
免了曾经“大压大改”的做法，省时省工又省力。

建材质量严格把关

混凝土拌合质量，关系高铁建设质量。以往混
凝土站在拌合作业时，往往靠人工计量。

“我们在这里建立了一套混凝土拌合站监控系
统，即在拌合站操作室电脑上设置报警提示信息，

同时借助网络，将操作室电脑的信息上传铁路总公
司，并以手机信息中通业主、监理等，下连拌合站管
理人员，施工透明、数字真实、过程可控。” 该集团
一位叫李珺的安全总监说。

“比如，对水泥、粉煤灰、矿粉、减水剂等，我
们规定上下不超过 1%，是初级报警；超过 1%、不超
过 2%是中级报警；大于 2%则是高级报警。不同报警
显示对应着不同的应急处理机制。”李珺说，中级以上
报警显示后，拌合站要立即停止生产，监理和拌合站
长要第一时间赶往现场处理，对不合格的混凝土要当
场做废弃处置。

高铁轨道是这样铺就的
孔祥文 于承军

本报电 （记者柴逸扉） 由濮阳市人民政府、中国石油、
石油化工设备工业协会、中石化中原油田主办的“第三届中
原 （濮阳） 油气技术装备展览会”将于2016年9月6日至8日
在河南省濮阳市华龙区展览中心举行。

届时，众多企业将展示各类石油石化装备及智能装备的
最新技术，来自中石化、中石油、中海油、壳牌石油、道达
尔等上百个国内外的专业采购团将现场采购。同时，展会还
将举办全球能源科技创新高峰论坛，邀请相关行业领袖、业
内代表亲临现场，共同探讨世界石油技术的发展。据了解，
河南濮阳不仅是中华文化重要发祥地之一，也是中原油田所
在地，是国家重要的石油化工基地、石油机械装备制造基地。

近日，一场名为“型走的历史”时装秀在苏州博物馆缤纷
上演。该时装秀以苏州博物馆建筑与文物元素为灵感创研设
计，由中、日模特同台走秀共24款或新潮或婉约的服装，让观
众尽情享受了一场现代与古典相交的时尚盛宴。据了解，此
次时装秀由苏州博物馆与阿里巴巴电商平台合作，共推出 24
款服装，其中11款已投入量产。 王建中摄 （人民视觉）

在众多生物中，蝴蝶被公认为对气候变化最敏感的指示物种之一。近年来，我国雪灾、干旱、龙卷风等极端
气候现象频繁出现。从长远看，这些气候变化现象或许可以用生物监测来预警。近日，环保部首次启用了蝴蝶监
测的方式，在全国范围内进行生物多样性观测。有着“蝴蝶教授”之称的李朝晖近日在接受本报独家采访时指
出，蝴蝶群类已经在地理分布范围、生活史特征以及生物多样性变化等方面对气候变化做出响应。
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油气技术装备展览会将办

近日清晨，安徽黄山
奇墅湖雨后天空放晴，出
现了罕见唯美的“平流
雾” 美景。图为鳞次栉
比的徽派民居与座座群山
若隐若现，亦梦亦幻，宛
如人间仙境。

水从泽摄
（人民视觉）

安徽：奇墅湖现“平流雾”美景安徽安徽：：奇墅湖现奇墅湖现““平流雾平流雾””美景美景

教育部办公厅
近日印发《关于促进
2016 届尚未就业高
校毕业生就业创业
的通知》，要求各地
各高校把促进未就
业毕业生就业创业
作为当前重点工作，
对尚未就业毕业生
做 到“ 主 动 联 系 一
次、提供辅导咨询一
次、向用人单位推荐
一次”。

在 笔 者 上 大 学
的时候，一些高校在
促进大学生就业方
面投入并不大。就业
指导中心就是一间
办公室，只有寥寥几
位老师，难以承担主
动联系学生，提供一
对一就业咨询等相
对细致的辅导工作。
就业指导中心最多
就是印发一些关于
就业的宣传材料以
及给部分学生的三
方协议上盖个章而
已。过去，这似乎无
伤大雅；但当大学生

“就业难”逐渐显现
的时候，这就成为促
进大学生就业工作中有待提高的环节。

与此同时，促进大学生就业，还要解决人
才市场供需错配的问题。当前，有一种现象值
得警惕：有的行业人才众多，导致一些大学生
就业难；而有的行业人才较少，往往出现“用工
荒”。这反映出一些高校在人才培养的过程中，
没有结合市场的实际需求，只是按部就班地招
生授课。

教育部此次要求高校向用人单位推荐毕
业生，其实也是在推动校企加强沟通协作，让
高校培养的毕业生更能适应市场需求。如今，
一些职业学校、教育培训机构能保证不错的毕
业生就业率，最重要的一条，就是和企业保持
了密切的联系。学生入学时，学校就和企业达
成了某种就业协议，从而定向培养人才。这其
中，或许有值得高校学习借鉴的地方。

事实上，学生的社会经验、履历、视野都相
对有限，初入社会的确会有诸多不适应，需要
学校尽可能地提供帮助。今后，在促进毕业生
就业创业等方面，高校应当比以往更主动一
点，除了传道授业，还要将毕业生“扶上马、送
一程”。当然，学生自身也不能坐等工作送到眼

前，应该从入学开始尽早
规划自己的职业生涯，给
人生定下明确的目标并付
诸努力。

（据新华网）
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图为巨型架桥机正在架设桥梁。图为巨型架桥机正在架设桥梁。

目前正值水稻叶蝉、稻飞虱等病虫害繁殖的旺盛时期。
日前，重庆市组织农技人员深入田间，对全县各乡镇集中连
片的稻田进行会诊把脉，针对不同的病虫害施用不同的高效
低毒农药，对病虫害进行集中统一防治。图为重庆云阳县利
用超低空无人植保飞行器对水稻病虫害进行集中防治。

刘兴敏摄 (人民视觉）

重庆：
飞行器防治稻田病虫害

重庆：
飞行器防治稻田病虫害


